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Кто, кроме специалистов, 
год назад знал о «Фанни 
Мэй» и «Фредди Мак» — 

пусть и крупных, но сугубо аме-
риканских ипотечных компани-
ях, благодаря которым лопнул 
годами надувавшийся в США 
финансовый пузырь? Причем 
лопнул так, что волной смыло 
экономическое благополучие 
Европы и Азии, а вкупе с ними 
затронуло Африку с Латинской 
Америкой.

Не обошел кризис и Россию, 
хотя нам удалось существенно 
смягчить удар благодаря ре-
шениям, принимавшимся в 
последние годы. Как теперь не 
вспомнить критиков Стабфон-
да и баталии вокруг вопроса: 
нужно ли копить деньги на чер-
ный день или все проесть сра-
зу? Ответ получен: вот накоп-
ления и пригодились! И все же 
Россия не на Марсе и не за же-
лезной стеной. Снизилось в 
США производство автомоби-
лей на 30%, у нас упал экспорт 
стали: рабочие сталелитейных 
заводов лишились части зар-
платы. И это лишь один из при-
меров. Разговоры про кризис с 
одинаковой интенсивностью 
звучат по CNN и ВВС, в наших 
газетах, в транспорте, на кух-
нях, дружеских ужинах и в ка-
бинетах власти.  Слишком мно-
го вопросов, на которые еще 
предстоит найти ответы как 
крупным финансовым аналити-
кам, так и каждому из нас. И 
найти быстро!

Как быть России, как спра-
виться с кризисом и выйти из 
него еще более сильными? Ряд 
решений предложили прези-
дент страны Д.А. Медведев в 
послании Федеральному соб-
ранию и лидер нашей партии, 
глава правительства В.В. Путин 
на съезде «Единой России». 
Конечно, в первую очередь не-
обходимо было поддержать 
крупные компании — то, на чем 
держится вся экономика стра-
ны. Это было сделано, благо-
даря чему, собственно, мы по-
ка не ощутили на себе всех 
«прелестей» обратной стороны 
мировой глобализации.

Но что дальше? Как защи-
тить обычного человека, кото-
рый столкнулся со сложностя-
ми мировой экономики у себя 
дома? Рабочий предприятия, с 
которым общался на днях, 
бьется над неразрешимой для 
него проблемой. Жена давно 
просила новый холодильник, и 
семья приобрела его в кредит. 
А теперь сократили зарплату, 
уменьшив трудовую неделю до 
четырех дней и намекнув, что 
вскоре вообще можно будет 
лишиться работы. Что делать: 
отдавать назад холодильник  
или садиться в тюрьму, как не-
давно предлагал один из лиде-
ров партии «Справедливая 
Россия»? Предположим, холо-
дильник он отдаст. Но тогда в 
похожей ситуации окажется ра-
бочий завода по производству 
этих самых холодильников, ко-
торый взял, в свою очередь, 
кредит на покупку телевизора, 
собранного в Калининграде. И 
так по цепочке. Конечно, в свя-
зи с кризисом нам придется 
быть более бережливыми, но 
тем не менее нельзя допустить 
ощутимого снижения потреб-
ления — продуктов, одежды, 
техники. Мы не для того боро-

лись восемь лет с бедностью, 
чтобы сейчас отступить.

В семье другого моего при-
ятеля своя головная боль: их 
ребенок учится на платном от-
делении вуза (как и около 60% 
студентов России). Но теперь 
приятель сомневается, сможет 
ли и дальше платить за обуче-
ние сына. Задаю себе вопрос: 
как быть студентам платных от-
делений и их родителям? Что 
можно сделать в этой ситуа-
ции? Расходы на образование 
должно взять на себя государ-
ство? Но доходы сегодня будут, 
безусловно, меньше. И если 
этот вопрос не решался таким 
образом раньше, то и сейчас 
ответ нужно искать в другой об-
ласти. Как вариант: образова-
тельные кредиты, по которым 
необходима отсрочка до конца 
обучения. Просчитать макси-
мально оптимальное решение 
необходимо как можно скорее.

Буквально на днях довелось 
поговорить с владельцем не-
большого предприятия. Ему 
абсолютно непонятно стремле-
ние банков не выдавать произ-
водителям кредиты под заоб-
лачные проценты. Если мы хо-
тим поддержать своего това-
ропроизводителя, учитывая, 
что в большинстве стран это 
обычная практика, почему нет? 
И мне непонятно, почему сред-
ства, которые государство на-
правляет на поддержку эконо-
мики, выдаются коммерчески-
ми посредниками под уже бо-
лее чем 20%. Если в Европе мо-
гут предоставлять кредиты под 
3—4%, почему у нас нет?! Раз-
говоры о том, что деньги будут 
вывозить за рубеж, не аргу-
мент. Если речь идет о кредите 
на поддержку производства, 
его всегда можно проконтро-
лировать, тем более если этот 
кредит под конкретный проект. 
Решение данного вопроса тоже 
нужно найти как можно скорее.

И, принимая эти решения, 
необходимо помнить: кризис 
сильно ударил по экономикам 
других стран. Он показал уяз-
вимость финансовой системы 
США — государства, которое 
претендует на то, что оно ми-
ровой финансовый центр и об-
разец экономической полити-
ки. Увы! Сегодня это не обра-
зец. Если Исландия обанкроти-
лась, то она честно признала 
этот печальный факт. США то-
же по факту банкрот, их либе-
рально-монетаристская поли-
тика не оправдала себя и фак-
тически привела к социалисти-
ческим методам управления 
экономикой. Вряд ли кто-то бу-
дет им следовать. Вывод на-
прашивается сам собой: Рос-
сия должна выйти из кризиса 
более сильным государством. 
У нас просто нет другого выхо-
да.

До съезда «Единой России», 
на котором главным вопросом 
было обсуждение стратегии 
развития страны, многие счи-
тали, что Владимир Владими-
рович Путин, исходя из миро-
вых кризисных проблем, в сво-
ем выступлении откажется и от 
«Стратегии-2020», и от модер-
низации экономики, перевода 
ее на инновационный уровень. 
Но он не только не отказался, 
но еще раз подтвердил, что это 
главное, ради чего мы должны 
объединить свои усилия.

Но что бы мы ни предприня-
ли, прежде всего должны ду-
мать о человеке, его пробле-
мах и интересах. Что нужно 
сделать, чтобы качество жизни 
людей не снизилось, не умень-
шился до неприемлемого уро-
вень потребления?

Очень быстро был принят 
ряд эффективных решений. 
Когда возникли вопросы о на-
копленияях в банках, государ-
ство гарантировало вклады до 
700 тыс. руб. — сумма, превы-
шающая размеры средств, на-
копленных на счетах 90% рос-
сиян. Эти деньги теперь не про-
падут.

В ближайшее время будут 
приняты законы, которые поз-
волят направить дополни-
тельные средства в финансо-
вую систему с тем, чтобы 
можно было выдать кредиты 
предприятиям. Об этом тоже 
говорил В.В. Путин на съезде. 
Дополнительное финансиро-
вание получит и «Росагроли-
зинг», для того чтобы можно 
было поставлять технику 
сельхозпроизводителям. Мы 
внесли поправки в Налоговый 
кодекс о снижении на 2/3 
ставки налога на малый биз-
нес. Такое право теперь есть 
у региональных властей, они 
смогут им воспользоваться в 
отношении предприятий, ко-
торые необходимо подде-
ржать. Снижен с 24 до 20% 
налог на прибыль. Предпри-
ятия отныне будут платить его 
на основании только факти-
чески полученной прибыли, а 
не той, которая на бумаге. 
Возврат налоговых отчисле-
ний на покупку жилья вырас-
тет со 130 до 260 тыс. руб. 
Кроме того, изменен порядок 
возмещения НДС: долги госу-
дарства перед производите-
лями будут погашены до кон-
ца года. Партия будет доби-
ваться отмены налогов для 
малого бизнеса. Надеемся, 
что все это даст возможность 
эффективно справиться с 
проблемами.

Говоря о финансовом кризи-
се, нужно исходить из того, что 
наряду с издержками он дает 
нам возможность стать более 
эффективными и сильными.

Стало невыгодно и опасно 
вкладывать деньги на Западе 
— нужно думать, как использо-
вать их в стране: у нас есть от-
расли, которые по определе-
нию могут быть двигателями 
нашей экономики. Есть сниже-
ние экспорта одного вида про-
дукта — необходимо разви-
вать другие направления. На-
пример, то же сельское хозяй-
ство, где у нас еще не заняты 
ниши по производству молока, 
мяса.

Мировая финансовая си-
стема показала себя неэффек-
тивной? Это повод всерьез 
взяться за укрепление своей. 
Закрылась фирма, в которой 
проработали много лет? Мо-
жет, стоит решиться на откры-
тие своего бизнеса? Тем более 
что помощь в этом государство 
будет оказывать. Если мы бу-
дем рассматривать сегодняш-
ние трудности как возможность 
для движения вперед — не 
только справимся с кризисом, 
но и выйдем из него еще более 
сильными.

Вячеслав ВОЛОДИН.

(«Комсомольская правда».)

КРИЗИС? ПРЕОДОЛЕЕМ ВМЕСТЕ

Спасти гегемона
Основной задачей государства в 

период спада должно стать 

сохранение среднего класса, заявил  

первый заместитель главы 

Администрации Президента РФ 

Владислав Сурков, выступая 

на форуме «Стратегия-2020». 
Главным достижением первых лет ХХI века 

стало появление и становление в России мас-
сового, достаточно обширного среднего клас-
са. И не просто появление и становление, но и 
выход на историческую сцену. Средний класс 
фактически обрел социальную гегемонию и по-
литическую власть. Если 80-е были временем 
интеллигенции, 90-е — десятилетием олигар-
хов, то нулевые можно считать эпохой среднего 
класса. 

Собственники обычного жилья, скромных ав-
томобилей, небольших компаний. Врачи, пре-
подаватели и офицеры. Квалифицированные 
рабочие. Сельские специалисты. Государствен-
ные служащие. Офисные работники. Их на-
строения, пристрастия, тревоги и надежды оп-
ределили лицо эпохи. Их интересы стали целью 
политики последних лет. Их трудом, их знания-
ми и энергией обеспечены экономический рост, 
общественная стабильность, военные победы. 
Деятельный патриотизм, политические, эсте-
тические и ценностные предпочтения именно 
этих людей формируют современную культуру 
России, наш образ жизни, нашу демократию. 
Они — соль земли, золотая середина, сердце-
вина общества. Им Россия обязана своими ус-
пехами. 

Поэтому основной задачей государства в пе-

риод спада должно стать сохранение среднего 
класса. Защита среднего класса от идущей с 
Запада волны «оскудения» и растерянности. 
Замедление экономики требует от государства 
решительных шагов навстречу середняку: спа-
сти гегемона, помочь среднему классу пере-
жить следующий год без серьезного ущерба, 
поддержать уровень занятости и потребления. 

Безусловно, бомжи и миллиардеры, пред-
ставители других маргинальных групп и мень-
шинств — тоже наши граждане. Государство, 
конечно, помнит о них. Но первейшая забота 
сегодня — средний класс, потому что россий-
ское государство — это его государство и рос-
сийская демократия — его. И будущее у них об-
щее. 

Бедолагам, назанимавшим миллиарды дол-
ларов на покупку дутых активов, экстренная по-
мощь уже оказана. Тем, кто занимал тысячи 
рублей на холодильник, квартиру, образование, 
на потребление, короче говоря, на жизнь, пока 
нет. Рабочим, офис-менеджерам, малому биз-
несу — всем этим, по-обамовски выражаясь, 
молчаливым героям пока никто не помог (ис-
ключение — важнейшее решение по гарантии 
личных вкладов). Им — пока — только взвинти-
ли неподъемную ставку по ипотеке. Потребова-
ли — пока — досрочного погашения займа на 
машину. Перевели на неполную рабочую неде-
лю. И, кажется, собираются уволить. Или уже 
уволили. 

Нужно позаботиться о них. Россия — их стра-
на. Медведев и Путин — их лидеры. И они их в 
обиду не дадут. 

Владислав СУРКОВ.

(«Взгляд. Деловая газета».)

Не для того мы восемь лет боролись 
с бедностью, чтобы cейчас отступить

9 декабря в России 

отмечается День Героев 

Отечества. Праздник этот 

появился совсем недавно — 

в 2007 году. В этот день 

Родина чествует Героев 

Советского Союза, Героев 

Российской Федерации, 

кавалеров ордена Святого 

Георгия и ордена Славы.
Дата праздника выбрана неслучай-

но: именно 9 декабря (по старому сти-
лю 26 ноября) 1769 года императрица 
Екатерина Вторая учредила орден 
Святого великомученика и победо-
носца Георгия, ставший высшей воин-
ской наградой Российской империи. 
Орден вручался офицерам и генера-
лам за выдающиеся подвиги на поле 
боя. В статуте ордена говорилось, что 
«ни высокий род, ни прежние заслуги, 
ни полученные в сражениях раны» не 
принимаются во внимание при пред-
ставлении к награде. Ордена Святого 
Георгия удостаивался тот, кто «не 
только обязанность свою исполнил во 
всем по присяге, чести и долгу, но 
сверху сего ознаменовал себя на 
пользу и славу российского оружия 
особенным отличием». 

Орден Святого Георгия имел четы-
ре степени, награждение производи-
лось от четвертой степени к первой. 
За всю историю существования орде-
на полными георгиевскими кавалера-
ми стали лишь четыре полководца: 
М.И. Кутузов, М.Б. Барклай-де-Толли, 
И.Ф. Паскевич и И.И. Дибич. Ордена 
Святого Георгия был удостоен и наш 
земляк Алексей Петрович Ермолов.

В 1807 году для «поощрения храб-

рости и мужества» солдат и унтер-
офицеров Александр Первый учреж-
дает особый знак отличия военного 
ордена Святого Георгия — серебря-
ный крест на георгиевской ленте. Им 
награждали за подвиги «на поле сра-
жения, при обороне крепостей и на 
водах». Такой знак отличия во время 
Отечественной войны 1812 года полу-
чил 19-летний Сергей Николаевич 
Тургенев, отец знаменитого писате-
ля.

До революции 1917 года 26 ноября 
в России отмечался праздник георги-
евских кавалеров. Пришедшие к вла-
сти большевики отменили как празд-
ничный день, так и сам орден. В со-
ветском государстве появились свои 

награды и степени отличия. Высшей 
степенью стало звание Героя Совет-
ского Союза. Его учредили в 1924 го-
ду и присваивали «за личные или кол-
лективные заслуги перед государст-
вом, связанные с совершением геро-
ического подвига».

В годы Великой Отечественной 
войны звание Героя Советского Сою-
за получили около 12 тысяч солдат, 
офицеров, партизан, подпольщиков, 
героически сражавшихся с захватчи-
ками на фронтах и в тылу врага. Более 
трех тысяч из них стали Героями Со-
ветского Союза посмертно. Среди Ге-
роев Советского Союза — 179 орлов-
цев.

В 1943 году по инициативе Верхов-

ного главнокомандующего 
И. Сталина был учрежден и 
высший солдатский орден — 
орден Славы, ставший со-
ветским аналогом солдатс-
кого Георгия. Он имел три 
степени и, как и Георгий, 
присваивался последова-
тельно — от третьей степени 
к первой. Полные кавалеры 
ордена Славы приравнива-
лись к Героям Советского 
Союза. Известны имена бо-
лее 40 орловцев, награжден-
ных орденом Славы всех 
трех степеней.

 Сегодня в России вы-
сшим почетным званием яв-
ляется звание Героя Россий-

ской Федерации, которое присваива-
ется людям, имеющим особые заслу-
ги перед народом и государством и 
совершившим героический подвиг. С 
1992 года звание Героя России полу-
чили около тысячи человек, более 400 
из них — посмертно. В почетном спис-
ке Героев России есть имена и восьми 
наших земляков. 

С 2000 года в число российских го-
сударственных наград вернулся ор-
ден Святого Георгия. Орден, на кото-
ром изображен всадник, поражающий 
копьем дракона. Мужественный воин, 
отстаивающий свою землю от врагов.

Подготовила 
Татьяна ФИЛЕВА.

После смерти в 1898 году 
второго сына императора 
Александра III великого князя 
Георгия все его имения унас-
ледовал младший брат Миха-
ил. На юго-западе Орловской 
губернии ему перешло име-
ние Брасово, располагавше-
еся на территории четырех 
уездов и 36 населенных пунк-
тов, в котором активно раз-
вивалось сельскохозяйствен-
ное и промышленное произ-
водство. В августе 1903 года 
на сельскохозяйственно-про-
мышленной выставке в Орле 
павильон Брасовского име-
ния занимал значительные 
площади. На ее открытие 
приехал и великий князь Ми-
хаил Александрович.

6 мая 1904 года вместе со  
старшим братом императо-
ром Николаем II и другими ве-
ликими князьями Михаил 
Александрович участвовал в 
проводах на русско-японскую 
войну из Орла 51-го драгун-
ского Черниговского полка.

Через пять лет Михаил 
Александрович стал команди-
ром этого прославленного 
полка и переехал на постоян-
ное место жительства в город 
Орел, где проживал на Бори-
соглебской улице (ныне улица 
Салтыкова-Щедрина). Вели-
кий князь всего себя отдавал 
службе и полку.

Много сил и времени уде-
лял он благотворительности, в 
том числе и в Орловской гу-
бернии, являясь попечителем 
домов детей-сирот, инвали-
дов, престарелых, увечных во-
инов. Благотворил он также и 
Орловской ученой архивной 
комиссии, десяткам церквей 
и монастырей.

В 1909 году решением Ор-
ловской городской Думы ве-
ликий князь Михаил Алексан-
дрович стал почетным граж-
данином Орла.

3 сентября 1911 года Миха-
ил Александрович стал ше-
фом  Черниговского полка.

С началом Первой мировой 

войны Михаил Александрович 
вступил в командование Кав-
казской туземной конной ди-
визии, более известной как 
«Дикая» дивизия. Шесть пол-
ков дивизии состояли из пред-
ставителей горских народно-
стей Северного Кавказа. Уча-
ст вуя в боях, великий князь от-
личался мужеством и храбро-
стью, за что был горячо любим 
горцами. В 1915 году он был 
награжден орденом Святого 
Георгия IV степени.

2 марта 1917 года импера-
тор Николай II отрекся от пре-
стола в пользу младшего бра-
та Михаила.

На следующий день вели-
кий князь Михаил отложил ре-
шение вопроса о престоло-
наследии до созыва Учреди-
тельного собрания, которое 
должно было решить форму 
правления в России. Как из-
вестно, Учредительное собра-
ние этот вопрос рассмотреть 
не успело. Формально до его 
разгона в начале 1918 года 
Михаил Александрович оста-
вался легитимным правите-
лем России. Во время ссылки 
в Гатчине и Перми он неод-
нократно обращался с про-
сьбой к новым властям о воз-
можности проживания в ор-

ловском имении Брасово и 
даже просил дать фамилию 
Брасов.

В ночь с 12 на 13 июня 1918 
года великий князь Михаил 
был убит (первым из Романо-
вых) вместе с секретарем анг-
личанином Джонсоном на ок-
раине Перми. Тело его не най-
дено до сих пор.

5 декабря в городском Со-
вете народных депутатов на 
мероприятии, посвященном 
дням воинской славы России, 
состоялась презентация кни-
ги московского исследовате-
ля А.В. Дьяковой, выпущенной 
в свет журналом «Истории 
русской провинции», брат-
ством Святого Георгия Побе-
доносца и издательством 
«Картуш», «Великий князь Ми-
хаил Александрович. Жизнь и 
любовь».

Накануне в Москве, в Цент-
ральном музее современной 
истории России (бывшем му-
зее революции), прошла кон-
ференция памяти великого 

князя Михаила Александрови-
ча.

Сегодня, в День георгиев-
ских кавалеров, ныне  День 
Героев Отечества, в военно-
историческом музее города 
Орла пройдет конференция, 
п о с в я щ е н н а я  3 4 0 - л е т и ю 
17-го гусарского Чернигов-
ского Его императорского вы-
сочества великого князя Ми-
хаила Александровича полка, 
на которой выступят историки 
и краеведы, гости из Москвы, 
Санкт-Петербурга и других 
городов.

В городе Орле память о ве-
ликом князе увековечена на 
памятных досках на библиоте-
ке имени И.А. Бунина (на ме-
сте бывшего Петропавловско-
го кафедрального собора) и 
на здании «Зенит бизнес бан-
ка», где в прошлом размещал-
ся штаб Черниговского полка. 
На стрельбище полка, в рай-
оне балки Непрец, установлен 
поклонный крест.

В 1980 году Русской право-
славной зарубежной церко-
вью великий князь Михаил 
Александрович был канонизи-
рован как новомученик.

В Орле общественностью 
неоднократно предлагалось 
назвать одну из улиц именем 
почетного гражданина горо-
да, георгиевского кавалера 
великого князя Михаила Алек-
сандровича Романова, как и 
вернуть память о других по-
четных гражданах города Ор-
ла до 1917 года.

Константин 
ГРАММАТЧИКОВ.

О доблести, о подвигах, о славе

Великий князь Михаил Александрович — 
почетный гражданин г. Орла

— Для нас, членов партии 
«Единая Россия», нынешняя 
прямая линия носила особый 
смысл. Впервые В.В. Путин вы-
ступал прежде всего как пред-
седатель нашей партии. Нам 
тоже впервые довелось участ-
вовать в предварительной под-
готовке прямого эфира, я 
имею в виду работу общест-
венных приёмных В.В. Путина, 
которые были созданы как ин-
струмент обратной связи, что-
бы руководство страны имело 
ясное и четкое представление 
о реакции населения на дейст-
вия власти. В нашей регио-
нальной общественной прием-
ной мы проанализировали и 
обобщили большое число об-
ращений и более двух десят-
ков наиболее характерных на-
правили в единый центр обра-
ботки сообщений премьеру.

Такие прямые линии — это 
оправдавшая себя форма об-
щения Владимира Путина с 
российскими гражданами, ус-
тановившаяся ещё в то время, 
когда он был президентом. И 
возвращение к ней вполне ло-
гично. Ситуация кризиса за-
тронула общественные на-
строения, у людей появилось 
беспокойство. Владимир Пу-
тин достаточно чётко уловил 
изменившуюся ситуацию и в 
ходе прямого общения с людь-
ми дал ответ на основные об-
щественные запросы.

Во-первых, он взял ответст-
венность на себя (это очень 
важно) за будущее страны. Во-
вторых, подтвердил, что госу-
дарство не откажется от своих 
социальных обязательств.

«Разговор с Владимиром 
Путиным» смотрели и слушали 
около 40 миллионов жителей 
России. Впечатляет геогра-
фия, охват поднимаемых про-

блем, большое число задан-
ных вопросов. Можно сказать, 
что из них сформировался об-
щественный запрос. В итоге 
население получило ответы, 
наверное, практически на все 
волнующие проблемы. Я на-
звал бы ответы В.В. Путина 
своего рода социальным пос-
ланием гражданам России.

Да, наша страна переживает 
сейчас весьма непростой пери-
од, но у России есть все шансы 
выйти из него с минимальными 
потерями для экономики стра-
ны и ее граждан. У нас тысяче-
летняя история — мы и не такие 
испытания проходили. Главное, 
что для преодоления экономи-
ческого кризиса государство 
должно быть готово морально, 
организационно, финансово и 
политически.

Премьер выдвинул ряд кон-
кретных мер выхода из кризи-
са. Для решения одной из ос-
новных сегодняшних проблем 
— безработицы (по прогнозам 
премьера, число безработных 
вскоре дойдёт до 2 млн. чело-
век) — уже разработана про-
грамма. Так, глава правитель-
ства указал на увеличение по-
собия по безработице до 4 900 
рублей в месяц. На региональ-
ном уровне начнется работа по 
сохранению рабочих мест и 
переквалификации людей. 
Кроме того, будут расширять-
ся возможности внутренней 
миграции в те регионы, где се-
годня требуются кадры. При 
этом квоты на гастарбайтеров 
будут резко сокращены. Ясно 
было дано понять, что под-
держка бизнеса будет осуще-
ствляться при условии сохра-
нения социальной ответствен-
ности бизнеса перед работни-
ками. Есть перспективные за-
дачи и у власти, и у партии 

«Единая Россия» по поддержке 
малого и среднего бизнеса.

Орловская область аграр-
ная, и потому для нас особо 
важно было слышать о сущест-
венной поддержке АПК. Сель-
ское хозяйство было названо в 
числе трёх приоритетных для 
государства направлений ре-
ального сектора, предприяти-
ям которого будет направлено 
175 миллиардов рублей долго-
срочных кредитов. Помимо это-
го, государство готово увели-
чить сумму на проведение зер-
новых интервенций на внутрен-
нем рынке. Из федерального 
бюджета выделено на эти цели 
34 миллиарда рублей, и к на-
стоящему времени Минсельхоз 
уже закупил 2,5 миллиона тонн 
зерновых по цене выше рыноч-
ной (5 тысяч рублей за тонну). 
Правительство обсуждает воп-
рос о выделении дополнитель-
ных средств на закупку зерна 
на внутреннем рынке. Сейчас 
речь идет о том, чтобы снизить 
уровень железнодорожных та-
рифов для перевозок зерна. 
Принято решение теперь уже 
на 100% рефинансировать 
ставки кредитов по отдельным 
видам инвестиционных проек-
тов в сельском хозяйстве. Вла-
димир Владимирович напом-
нил, что в этом году правитель-
ство практически в два раза 
увеличило финансирование 
программ, связанных с под-
держ кой сельского хозяйства. 
В частности, были субсидиро-
ваны ставки по кредитам, со-
зданы различные фонды, в том 
числе на региональном уровне, 
которые поддерживают малое 
предпринимательство на селе.

Путин продолжил социаль-
ную линию, заданную еще на X 
съезде партии. Причем его от-
вет на социальный запрос стал 

более детализированным. Он 
предложил ряд эффективных 
мер и механизмов. К примеру, 
помочь гражданам, у которых 
обесценивается ипотечный за-
лог, а обладателям материн-
ского капитала — ускорить 
возможность направить эти 
средства на решение жилищ-
ных проблем. Таким подходом 
лидер партии даёт установку, 
что в будущее нужно смотреть, 
не теряя оптимизма, и пони-
мать, что в этом будущем есть 
место и новому жилью, и дру-
гим социальным программам. 
Вот это, мне кажется, очень 
важная мысль Путина, которую 
нужно извлечь из нынешнего 
разговора с гражданами Рос-
сии. 

Подробно разбирался воп-
рос пенсионного обеспечения. 
Напомню, что впервые в исто-
рии страны минимальная пен-
сия выйдет на уровень прожи-
точного минимума. Произой-
дёт это уже в будущем году. 
Да, пенсии ещё не такие зна-
чительные, как хотелось бы, но 
рост доходов пенсионеров 
все-таки превышает рост инф-
ляции. В 2009 году дважды бу-
дет повышена базовая ставка 
и один раз страховая. В целом 
планируется повысить пенсии 
на 34 процента. А с 2010 года 
будут переоцениваться пенси-
онные права тех граждан Рос-
сии, которые приобрели их 
еще в советский период. Над-
бавка составит десять процен-
тов плюс один процент за каж-
дый год стажа начиная с 1991 
года. И как итог уже через не-
сколько лет граждане, ушед-
шие на пенсию, будут получать 
не менее 40 процентов от 
своего среднего заработка.

В общем, все ответы на со-
циальные запросы — это не 

просто попытка успокоить лю-
дей. Люди услышали убеди-
тельные, аргументированные 
и откровенные доводы.

В работе прямой линии в 
Москве участвовали и три 
представителя Орловщины — 
заместитель председателя об-
ластного Совета А.А. Лабей-
кин, заместитель председате-
ля Орловского горсовета, ру-
ководитель фракции «Единая 
Россия» в городском Совете 
Л.С. Музалевский и член пар-
тии «Единая Россия» главный 
агроном «Агрофирмы «Мцен-
ская» А.В. Агафонов. Естест-
венно, что по итогам такого 
серьёзного разговора будет 
составлен план действий. Мы 
планируем провести серию 
встреч в трудовых коллективах 
как раз по разъяснению поли-
тики руководства страны и 
партии в условиях кризиса. И 
выступления людей, которые 
непосредственно участвовали 
в этом мероприятии, будут 
очень полезны.

Главная цель состоявшего-
ся общения руководителя 
страны с народом заключается 
в установлении обратной свя-
зи. И, на мой взгляд, это было 
достигнуто. Возглавив прави-
тельство, Владимир Путин еще 
более плотно погрузился во 
все аспекты экономического 
развития страны, социальной 
политики. Потому крайне важ-
но иметь обратную связь, ви-
деть более полную картину 
происходящего. А для нас, 
членов партии «Единая Рос-
сия», такой диалог нашего ли-
дера с народом — дополни-
тельный мощный стимул для 
улучшения качества нашей 
повседневной работы.

Подготовил 
Андрей ЛАТЫШЕВ.

Ответы Путина — социальное послание гражданам России
Комментарий председателя областного Совета народных депутатов, секретаря политсовета 

регионального отделения партии «Единая Россия» И.Я. Мосякина по поводу «Разговора с Владимиром Путиным»

5 декабря 2008 года исполнилось 130 лет 

со дня рождения великого князя Михаила 

Александровича Романова, чье имя тесно 

связано как с городом Орлом, 

так и с Орловской губернией.

ДЕНЬ ГЕРОЕВ ОТЕЧЕСТВА


